
CUERPO DE BOMBEROS DE SANTIAGO 
 

Sesión Nº 1 de Directorio, con carácter de ordinaria 
celebrada el 17 de enero de 2024. 

 

 

 Se abrió la Sesión a las 19:00 hrs., presidida por el Superintendente 
(S), Director Honorario y Segundo Reemplazante del Superintendente y del 
Vicesuperintendente, don Alejandro Artigas Mac-Lean, y, además, contó 

con la siguiente asistencia: 
 
           Comandante                                  don   Jorge Guevara U., 

           Segundo Comandante                      “     Giorgio Tromben M., 
           Tercer Comandante                          “     Juan P. Slako G., 

           Cuarto Comandante                         “     Piero Tardito A., 
           Tesorero General     “      Alejandro Aedo C., 
           Intendente General                          “      Álvaro Lara A., 

   Director Honorario                           “      Alejandro Artigas M-L.,  
                  “           “                                   “      Próspero Bisquertt Z., 
                  “           “      “      Mario Banderas C., 

                  “           “      “      Luis Claviere C., 
            Director de la     1ª. Cía.                  “      Arturo Gigoux S., 

               “          “   “      2ª.  “     “      Jorge Rojas C., 
               “          “   “      3ª.  “     “      Luis Carrasco G.,      
               “          “   “      4ª.  “              “      Alonso Segeur L., 

               “          “   “      5ª.  “      “      Mauricio Bernabó C., 
       “          “   “     6ª.   “      “      Mario Hormazábal M., 

               “          “   “     8ª.   “      “      Cristian Aracena A., 
               “          “   “     9ª.   “      “      Manuel Letelier Q., 
               “          “   “    10ª.  “              “      Miguel Scheid V., 

               “          “   “    11ª.  “       “      Carlos Guazzini Y., 
               “          “   “    12ª.  “      “      Marcelo González R.,  
               “          “   “    13ª.  “      “      Luis Lufin C.,  

               “          “   “    14ª.  “      “      Álvaro Arroyo A., 
               “          “   “    15ª.  “      “      Álvaro Sainte-Marie H., 

               “          “   “    16ª.  “      “      José L. Bastidas R.,   
               “          “   “    17ª.  “      “      Alexander Abarzúa Z., 
               “          “   “    19ª.  “      “      Nicolás Oliver C., 

               “          “   “    20ª.  “                       “     Alejandro Figueroa M., 
               “          “   “    21ª.  “       “      Félix Sarno M., 

               “          “   “    22ª.  “                       “      Héctor Hernández G., 
y el Secretario General infrascrito, Jerónimo Carcelén Pacheco.    
 

El Secretario General excusó la inasistencia del Superintendente 
don Pablo Cortés De S.; del Vicesuperintendente don Gabriel Huerta T.; del 
Director Honorario don Marco A. Cumsille E., y de los Directores de la 7ª. y 

18ª. Compañías, señores Fernando Torres S. y Rodrigo Ready S., 
respectivamente. 

 
 Se dio cuenta y se trató: 
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1°.- HOMENAJE AL FALLECIDO MIEMBRO HONORARIO DEL CUERPO, 

VOLUNTARIO HONORARIO DE LA 5ª. COMPAÑÍA DON GUILLERMO 
FÖRSTER MUJICA (Q.E.P.D.).- A solicitud del Superintendente (S), los 

Miembros del Directorio y los presentes mantuvieron un minuto de silencio 
en homenaje a la memoria del fallecido Miembro Honorario de la 
Institución y Voluntario Honorario de la Quinta, don Guillermo Förster 

Mujica (Q.E.P.D.), cuta partida se produjo hacía algunos días. 
 
2°.- DESPEDIDA A LOS EX DIRECTORES DE LA 3ª., 9ª., 11ª., 14ª., 

15ª., 16ª., 19ª. y 22ª. COMPAÑÍAS.- El Superintendente (S), de pie, 
manifestó que correspondía despedir, agradecer y reconocer el trabajo de 

los ex Directores de la 3ª., 9ª., 11ª., 14ª., 15ª., 16ª., 19ª.  y 22ª. 
Compañías, señores Carlos Ayub A., Camilo Torres V., Felipe Bacciarini 
G., Andrés Márquez C., Alberto Lama A., Marcelo Stuart V. y Cristhian 

Bedwell G., respectivamente. Agregó, que no sólo se trataba de algo inédito 
que nunca había visto durante su permanencia en el Directorio, sino 
también porque se reconocía en ellos su trayectoria de muchos años de 

trabajo en este organismo y, a la vez, se les agradecía el trabajo del año 
2023, un año intenso y hermoso para la Institución. Era un hito particular 

e interesante, continuó, por cuanto le parecía que era la primera vez que el 
Directorio se renovaba en casi un tercio de sus integrantes, en cuanto a 
los Directores de Compañías. Por lo tanto, había deferencia y cariño por 

estos ex Directores que volvían a las filas de sus Compañías, lo que 
permitirá que nuestro Cuerpo de Bomberos continúe funcionando por los 

próximos 160 años. Señaló que los instaba a que continuaran en el 
servicio, al servicio de nuestra Institución. 
 

 El Directorio tributó un caluroso aplauso a los ex Directores de la 
3ª., 11ª. 14ª., 15ª., 16ª.  y 22ª. Compañías, que se encontraban presentes. 
(Se excusó inasistencia de los Directores de la 9ª. y 19ª. Compañías).  

 

A cada uno de ellos el Superintendente (S) les hizo entrega de un 

obsequio recordatorio, también en medio de calurosos aplausos. Luego, se 
retiraron de la Sesión. 

 
3°.- BIENVENIDA A LOS NUEVOS DIRECTORES DE LA 3ª., 9ª., 11ª., 
14ª., 15ª., 16ª., 19ª. y 22ª. COMPAÑÍAS.- El Superintendente (S) 

manifestó que correspondía saludar a los nevos Directores de Compañías. 
En primer lugar, al nuevo Director de la 3ª. Compañía don Luis Carrasco 

Garrido, quien ingresó a las filas de La Heroica el 4 de marzo del 2013. En 
la Compañía poseía el Premio por 10 años de servicios, y en el Cuerpo 
registraba 41 años de servicios. Ingresó a la Casa del Fundador luego de 

una extensa trayectoria bomberil vivida en el Cuerpo de Bomberos de 
Puente Alto. Allí fue Comandante por un espacio de 14 años, además de 
servir como Presidente del Consejo de Comandantes de la Región 
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Metropolitana por 10 años; Jefe del Departamento de Servicios Externos 

(Luego Departamento Técnico y de Prevención de Riesgos), por espacio de 
19 años para Bomberos de Chile. También era Instructor de la ANB y 

Consejero Académico de esta instancia. Procedía de una familia con larga 
tradición bomberil, siempre ligada al Cuerpo de Bomberos de Puente Alto 
pero cuyo origen se podía trazar a la participación de su tatarabuelo el 

señor Pedro Carrasco, quien ingresó a la Sexta Compañía de nuestra 
Institución el año 1873. Al ingresar al Cuerpo de Bomberos de Santiago 
rápidamente puso a disposición sus conocimientos y aptitudes para servir 

a la Escuela de Bomberos de Santiago, primero como Secretario Académico 
y, luego, como Rector de la EBS, hasta el mes de noviembre del año recién 

pasado. En el ámbito profesional, era Ingeniero Civil Industrial, Ingeniero 
en Prevención de Riesgos y Medio Ambiente, Profesor de Filosofía, Magister 
en Educación, Máster en Sociología y egresado de Magister en Ciencias 

Política. También contaba con múltiples diplomados en Prevención de 
Desastres y materias relacionadas con la seguridad pública. Actualmente 
se desempeñaba como académico del Departamento Prevención de Riesgos 

y Medio Ambiente de la Universidad Tecnológica Metropolitana UTEM. 
Desde el 2022 se desempeñaba como Director del Programa de “Gestión 

del Riesgo y Adaptación al Cambio Climático” de la Universidad 
Tecnológica Metropolitana. Académico del Magister en gestión de riesgos 
de desastres y cambio climático. Estaba casado con la Sra. Carmen 

Campos Acevedo, también Profesora de Filosofía y Directora del Liceo 
Bicentenario Técnico Las Nieves. Con ella había formado una familia con 

cinco hijos: Luis, Javiera, Gustavo, Ignacio y Martín, quien, además, había 
seguido los pasos de su padre y era, a la sazón, Bombero de La Heroica 
hacía exactamente un año. Luis era furibundo hincha del Club Deportivo 

Universidad Católica y, además, un fecundo escritor de columnas de 
opinión, artículos técnicos y era frecuente verlo (o escucharlo) participar en 
programas de radio y televisión, siempre desde la tribuna técnica en 

referencia a la gestión y prevención de desastres. Le dio una cordial 
bienvenida al Directorio, y se hacerlo porque había sido amigo de su padre 

y porque con el Director de la Tercera fueron Comandantes en el mismo 
período, cada uno en su respectiva Institución. 
 

 El Director de la 3ª. Compañía, de pie, agradeció la presentación 
del Superintendente (S), que fue muy caritativa, muy amable, y habría 

bastado sólo con decir: “Bombero”. Agregó, que para él era un día muy 
especial porque era un honor estar en este lugar, además, representando a 
“Le Heroica”. Señaló que se podía contar con su trabajo y el de su 

Compañía. 
 
 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 

Tercera. 
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 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 

 
 En seguida, el Superintendente (S), recibió al nuevo Director de la 

Novena, Manuel Letelier Quinteros. Nació en la cuidad de Talca en julio de 
1977. A temprana edad orientó su perfil profesional por el rubro 
automotriz y obtuvo su primer título de técnico en el Colegio Salesianos. 

En forma paralela y muy alentado por su madre Margarita, inició su vida 
bomberil como Brigadier en la Primera Compañía de Bomberos de su natal 
cuidad, ejerciendo cargos de Tesorero y Capitán. En su juventud practicó 

basquetbol representando a su equipo estudiantil y muy simpatizante del 
Club Hispano que representaba a los Talquinos. En el año 1996 llegó al 

Barrio Yungay motivado por su práctica profesional en la empresa Derco y 
da los primeros pasos para ingresar a la Novena. Siempre con el norte 
claro dedicó sus energías a sacar su carrera universitaria y desarrollarse 

laboralmente., lo que mantuvo postergada su incorporación a las filas de la 
Compañía Granate hasta el año 2000 donde finalmente fue recibido. Al 
año de ingresar a la Novena contrajo matrimonio con doña Mariela Castro 

Lanas, madre de Pablo. Titulado el 2023 de Piloto Comercial en la 
Universidad Federico Santa María, Sebastián actual estudiante de 

ingeniería Civil de la Universidad de Los Andes y Agustín quién destacaba 
por su desempeño académico en el Patrocinio de San José. Su talento en 
la dirección de equipos humanos se puso a prueba en la empresa Relsa 

ligada al grupo BCI. Posteriormente, en Inchacape y Kia Chile donde logró 
variados hitos tanto comerciales como en el desarrollo de personas. 

Conocedor de motores y mecánica participó de variados raid 4x4, 
principalmente en el sur del país y hoy su hijo mayor le seguía los pasos. A 
los meses de ingresar a la Novena tuvo que desempeñar cargos de 

responsabilidad como: Ayudante, Maquinista, Consejero de Disciplina, 
Teniente 2º y Ayudante en el Departamento de Material Mayor. Además, 
fue parte del proyecto “Tripulemos la Mack”, la cual hoy relucía en 

variadas actividades de bien social. Sus habilidades blandas y el perfil de 
buen administrador era atributos que encaminaron su nuevo cargo como 

Director donde los principales objetivos a desarrollar eran la integración 
transversal de la Compañía muy orientado a las personas y los ambiciosos 
proyectos de renovación de BM9, B9 y los arreglos de Cuartel. Un sello de 

distinción será la preocupación por nuestras primeras antigüedades y el 
fortalecimiento del Canje con la “Eleventh Fire Company de Valparaíso” 

basado en la hermandad y las acciones colaborativas que nutrían de 
camaradería y capacitación a las nuevas generaciones de Bomberos. Le dio 
una cordial bienvenida y le deseó el mayor de los éxitos. 

 
 El Director de la Novena, de pie, agradeció las palabras del 
Superintendente (S). Se dirigía a sus queridos amigos del Directorio, y les 

llamaba amigos porque en estos primeros minutos se había sentido muy 
acogido, y había tenido conversaciones profundas con los Directores de las 
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Tercera y Décima, y estaban recién partiendo. Creía que el trabajo que se 

iba a desarrollar desde la dirección de la Bomba “Yungay” marcará un hito 
importante en el 2024, y eso sin duda enaltecerá a nuestra Institución. 

 
 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 
Novena. 

 
 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 
 

 Acto seguido, el Superintendente (S) expresó que también le 
resultaba muy grato recibir al nuevo Director de la 11ª. Compañía don 

Carlos Guazzini Yáñez, quien nació un 6 de julio del año 1979 en la ciudad 
de Santiago. Hijo de don Eugenio Guazzini y de doña Ivonne Yáñez, siendo 
el segundo de cinco hermanos.  Ingresó a la Undécima Compañía “Pompa 

Italia” un 11 de octubre del año 2010, prestando servicios a la Institución 
por más de 13 años, tiempo en el cual había servido los cargos de 
Ayudante, Secretario, y Consejero de Administración. En cuanto a su 

formación académica, Carlos Guazzini era abogado de la Pontificia 
Universidad Católica de Valparaíso, Magíster en Derecho Público de la 

misma casa universitaria, con estudios de post título en Derecho 
Administrativo Sancionador en la Universidad de Valladolid de España y 
de Compliance en la Universidad Adolfo Ibáñez. Actualmente cursaba un 

Magister en Gobierno y Gestión Pública en la Universidad Pompeu Fabra 
de Barcelona. Durante su carrera profesional, entre otras funciones, se 

había desempeñado como Jefe Jurídico de la Contraloría Regional de 
Antofagasta y de la Contraloría Regional de Valparaíso; Jefe de la División 
Jurídica del Ministerio del Interior y Seguridad Pública; Jefe de del 

Departamento Jurídico del Ministerio de Agricultura; Subdirector del 
Servicio Nacional de Migraciones y Coordinador Académico de la Escuela 
de Gobierno de la Universidad Andrés Bello. Actualmente se desempeñaba 

como Director de Control Interno en la Municipalidad de Lo Barnechea. En 
lo académico, además de la UNAB, había impartido clases en la 

Universidad de Antofagasta y en la Universidad Autónoma. En el ámbito 
familiar, estaba casado con doña Paula Giordano, hija del Voluntario de la 
Pompa Italia don Héctor Giordano, conocido cariñosamente dentro de la 

Institución como “Chinchulín”, y con quien era padre de la pequeña 
Emilia. Era un ferviente hincha de Colo Colo, y un apasionado por la 

música y la lectura, especialmente de historia universal y Ciencias 
Sociales, aunque reservaba espacio también para la pluma de novelistas y 
ensayistas. Le daba una cordial bienvenida y le manifestó nqiu3 contaba 

con la simpatía y apoyo de todos para el ejercicio del cargo. 
 
 El Director de la 11ª. Compañía, de pie, agradeció la bienvenida 

del Superintendente (S). Manifestó que para él era un orgullo integrar el 
Directorio y continuar el trabajo que habían desarrollado grandes 
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Directores y amigos. Uno de ellos, don Felipe Bacciarini G. Estaba a 

disposición del Directorio para el trabajo y engrandecimiento de la 
Institución. Podían tener la certeza de que la Undécima sabrá estar a la 

altura de los desafíos del Directorio durante este año. 
 
 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 

Undécima. 
 
 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 

 
 Así mismo, el Superintendente (S) indicó que le resultaba muy 

grato recibir al Director de la 14ª. Compañía, Álvaro Arroyo Albala. Nació el 
25 de octubre de 1969. Hijo de Álvaro y Cecilia, ambos Médicos. Tenía 2 
hermanas, María Cecilia y Patricia. Estaba casado hacia 26 años con 

Francisca Ríos, con quien eran padres de 3 hijos, Valentina, Felipe y 
Camila. Pese a haber crecido en un ambiente de padres, tíos y amigos 
Médicos, Álvaro se decidió por la Ingeniería, obteniendo el título de 

Ingeniero Civil en la Universidad de Chile, y realizando posteriormente un 
MBA en la misma casa de estudios. Desde hacía 23 años trabajaba en 

Complejo Portuario Mejillones, empresa filial de Codelco que había 
impulsado el desarrollo de un gran polo logístico y portuario en la Comuna 
de Mejillones, Antofagasta. Desde el año 2008 se desempeñaba como su 

Gerente General.  Fanático de la Universidad de Chile y del fútbol. Por más 
de 25 años practicó ese deporte en el equipo Los Azules de la Liga Amigos 

del Fútbol, así como en el equipo de fútbol de la 14. Las lesiones lo 
llevaron a cambiar de deporte y es así como hacía unos 15 años inició su 
pasión por el running, deporte que practicaba regularmente y que lo había 

llevado a participar en maratones en Santiago y otras ciudades del mundo 
como Nueva York, Chicago y Londres.  Ingresó a la 14 en julio del año 
1991, habiendo ejercido los cargos de Jefe de Guardia, Teniente 1°, 

Capitán y Consejero de Disciplina por los últimos 5 años. Era parte del 
grupo de “craneadores” de movimientos de la Compañía y había formado 

parte de los equipos de numerosas Competencias. Lo único que lamentaba 
de haber sido elegido Director era no poder participar en el equipo de la 
Compañía para la Competencia “José Miguel Besoain.” Álvaro consideraba 

que ser Bombero voluntario era una vocación, que implicaba un 
compromiso permanente de servir a la comunidad, y que se ejercía desde 

distintos roles que iban cambiando a lo largo de la vida. Hoy le tocaba 
asumir ese compromiso desde el cargo de Director de su querida 14. Le dio 
una cordial bienvenida y le ofreció todo el apoyo del Directorio. 

 
 El Director de la 14ª. Compañía, de pie, agradeció las expresiones 
del Superintendente (S). Señaló que para él era un honor estar en el seno 

del Directorio, al cual ofrecía su apoyo y el de su Compañía en lo que 
pueda requerir, para logre los objetivos durante este año. 
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 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 
Decimocuarta. 

 
 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 
 

 En seguida, el Superintendente (S) señaló que iba a dar la 
bienvenida al Directorio, por segunda vez, al nuevo Director de la 15a. 
Compañía, Álvaro Sainte-Marie H., un hombre conocido en el Directorio. 

La primera vez, agregó, él era Superintendente titular. Casado hacia 41 
años con María Eugenia Salas Del Campo, y padre de tres hijos: Álvaro, 

Constanza y Francisca, quienes habían aportado a la familia 7 nietos, más 
uno en camino.  Su afición era la música y recorrer la Carretera Austral la 
que los últimos años había cambiado por el Camino a Santiago de 

Compostela. Este año ya tenía planificada su tercera caminata. Realizó sus 
estudios en Viña del Mar en el Colegio Mackay y en la Universidad Católica 
de Valparaíso, titulándose de Ingeniero en Transportes con posteriores 

especializaciones en el país y extranjero.  Su desarrollo profesional lo 
consolidó en CCU donde terminó su carrera después de 25 años como 

Gerente Corporativo de Adquisiciones. A los 16 años participaba en la 
Brigada de Bomberos de Reñaca, y en el año 1980, al ser reconocidos por 
el Cuerpo de Bomberos de Viña del Mar, pasó a ser Fundador de la Octava 

Compañía, donde fue Teniente y Capitán, hasta que por razones laborales 
cambió su domicilio a Limache. En esta ciudad se incorporó al Cuerpo de 

Bomberos donde fue Secretario General, debiendo renunciar al cargo y al 
Cuerpo por tener que trasladarse a vivir a Santiago. Con residencia en la 
capital ingresó a la Decimoquinta donde al cabo de unos años asumió los 

cargos de Secretario Adscrito, Tesorero e Intendente por varios períodos, 
Consejero de Disciplina y Director. A fines del 2015 fue elegido Capitán, 
obteniendo grandes satisfacciones como fue ganar la Competencia “José 

Miguel Besoaín” 2017, superar las metas de la Campaña Económica, y 
consolidar las buenas relaciones internas, con las Compañías y el Cuerpo.  

Siendo Capitán fue invitado para integrarse como Intendente General de la 
Institución. Ratificado por el Directorio se desempeñó en el cargo desde 
agosto de 2018 a agosto de 2022, en que cumplió el plazo máximo 

reglamentario para ejercer un cargo de Oficial General.  Fue un periodo 
complejo donde adicionalmente a las responsabilidades del Cargo hubo 

que enfrentar el levantamiento social y la pandemia. La seguridad de los 
Cuarteles se vio seriamente amenazada y se ejecutaron acciones 
coordinadas con la Comandancia que evitaron sufrir daños de saqueo e 

incendio. También hubo que implementar una compleja logística con 
Cuarteles, Voluntarios y Personal Rentado, y negociar con los 
arrendatarios de las propiedades comerciales la continuidad de los 

arriendos lográndose que no se vieran mermados los ingresos 
presupuestados. De regreso a su Compañía el 2023 fue Consejero de 
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Disciplina y el 8 de Diciembre, por segunda vez, fue elegido Director de la 

15ª. Compañía. Le dio una cordial bienvenida y le manifestó que siempre 
contará con el apoyo y la amistad del Directorio. 

 
 El Director de la 15ª. Compañía, de pie, expresó que para él era un 
honor integrar nuevamente este Directorio, en el cual se encontró con 

varios amigos, ya que sólo lo había dejado hacía 1 año y 4 meses. 
Manifestó su total disposición para lo que requiera el Cuerpo de Bomberos 
de Santiago. 

 
 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 

Decimoquinta. 
 
 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 

 
A continuación, el Superintendente (S) señaló que, con mucho 

agrado, daba la bienvenida al Directorio al nuevo Director de la 16a. 

Compañía, José Luis Bastías Rebolledo. Con 41 años, José Luis era un 
hombre comprometido, profesional y con una sólida experiencia tanto en el 

ámbito bomberil como en el mundo empresarial. Se graduó como Ingeniero 
Industrial y, posteriormente, obtuvo un Máster en Administración de 
Empresas, ambos títulos de la Universidad de Santiago de Chile. Entre 

otros estudios de diplomado en Logística y Abastecimiento. Casado con 
Viviana desde hacía16 años, compartían la dicha de tener dos hijas, María 

José y Josefina. Su vinculación al Cuerpo de Bomberos de Santiago se 
remontaba al 16 de agosto del año 2000. Desde entonces, había 
desempeñado diversos roles, ascendiendo progresivamente y demostrando 

un compromiso inquebrantable. Había ocupado cargos tales como: 
Ayudante Primero, Teniente Segundo, Ayudante Tercero, Teniente Tercero 
Consejero de Disciplina y Capitán. Con una experiencia de 17 años en 

áreas de Procurement y Logística, José Luis había trabajado tanto en 
empresas nacionales como multinacionales de la industria del Retail, 

Minería y Telecomunicaciones, tales como Whirlpool, Ericsson, Movistar, 
Shell y Finning. Su experiencia diversa le había proporcionado una 
perspectiva integral y estratégica, cualidades que son fundamentales en la 

gestión de los recursos y en la toma de decisiones. En la actualidad, se 
desempeñaba como Superintendente de Abastecimiento y Servicios en 

MolymetNos, una de las principales compañías de procesamiento y 
comercialización de Molibdeno y Renio a nivel mundial, con sede en San 
Bernardo. Durante sus 4 años en este cargo, había demostrado liderazgo, 

eficiencia y capacidad para gestionar operaciones de gran envergadura. En 
su tiempo libre, gustaba de realizar deporte y actividades al aire libre junto 
a su esposa e hijas. Algunas de las actividades más comunes que 

disfrutaba eran practicar Crossfit, andar en bicicleta y jugar fútbol. Le 
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manifestó que contaba con todo el apoyo y amistas de los Miembros del 

Directorio. 
 

El Director de la 16ª. Compañía, de pie, agradeció la bienvenida del 
Superintendente (S). Agregó, que venía a apoyar el 100% de los proyectos 
de la Institución, y convencido que desde esta mirada se podía fortalecer la 

Institución y las Compañías. Agradecía a su Compañía el haberlo elegido 
para liderarla. 
 

 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 
Decimosexta. 

 
 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 
 

 Acto seguido, el Superintendente (S) expresó que le resultaba muy 
grato dar una cordial bienvenida al nuevo Director de la 19ª. Compañía, 
Nicolás Oliver Coscolla, con quien había trabajado muchos años en el 

Sistema Nacional de Operaciones. Nació el 18 de marzo de 1986, 
ingresando a las filas de la Decimonovena el 1 de julio del 2004.  Estaba 

Casado con Macarena Echegaray y era Padre de Thomas y Jacinta de 5 y 3 
años respectivamente.  Egreso de la Enseñanza Media del Colegio Pedro de 
Valdivia de Las Condes, ingresando a la carrera de Medicina de la 

Universidad del Desarrollo.  En lo profesional, era Médico Cirujano de la 
Facultad de Medicina Universidad del Desarrollo. Especialista en 

Ortopedia y Traumatología de la Universidad de Santiago de Chile.  Médico 
Staff del Equipo de Hombro y Codo del Servicio de Ortopedia y 
Traumatología del Hospital Barros Luco y Miembro del equipo de Hombro 

en Clínica MEDS.  En lo bomberil, era Instructor de la Academia Nacional 
de Bomberos y de la Escuela de Bomberos de Santiago, miembro del grupo 
USAR como Team Leader y miembro del Grupo GRIMP.  En la 

Decimonovena se había desempeñado como Ayudante, Teniente y Capitán, 
Consejero de Disciplina. En la Comandancia había desempeñado los 

cargos de Ayudante en los Departamentos de Investigación de Incendios y 
Rescate Urbano, además como Cirujano de Comandancia.  Era hincha de 
la Universidad de Chile, y era un habitual practicante de mountain bike, 

amante de la pesca y el aire libre.  
 

 El Director de la 19ª. Compañía, de pie, agradeció las palabras de 
bienvenida del Superintendente (S). Manifestó que era un honor estar en 
este lugar y que esperaba estar a la altura de quienes habían integrado el 

Directorio a través de su historia. También esperaba ser un aporte para su 
Compañía y la Institución. 
 

 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 
Decimonovena. 
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 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 
 

 Finalmente, el Superintendente (S) señaló que le resultaba grato 
recibir al nuevo Director de la 22ª. Compañía, Héctor Hernández González. 
Nacido el 11 de septiembre de 1959 en Santiago. Proviene de una familia 

de cinco hermanos, donde ocupaba el cuarto lugar. A lo largo de los años, 
había cultivado una relación profunda y valiosa con sus hermanos, una 
conexión que perduraba hasta el día de hoy. Desde el 14 de octubre de 

1989, compartía una hermosa vida con su esposa Ximena Rodríguez 
Jañas. Juntos habían formado una familia que incluía a dos hijos 

excepcionales: José Ignacio, graduado en Lenguas y Letras con 
especialización en Traducción Inglés-Español, y Javiera Andrea, una 
talentosa Ingeniera en Prevención de Riesgos, Calidad y Ambiente. 

Además, el regalo más reciente, y especial en sus vidas, era su nieto de 
tres años, Aarón Darío Alexander. Ser abuelos había a sido una 
experiencia inigualable y gratificante que disfrutaban plenamente junto 

con su esposa. Además, mantenía un vínculo cercano y amoroso con su 
madre, Marta, lo que le permitía seguir siendo un hijo cariñoso y presente 

en su vida. Su trayectoria académica la inició como ex alumno Salesiano, 
culminando en 1977 en la Gratitud Nacional – Liceo Juan Bosco. 
Posteriormente, ingresó a la Universidad de Chile en 1978 para estudiar 

Licenciatura en Química y cursó Agronomía en esa misma institución 
entre 1978 y 1979, fortaleciendo su apego al alma mater. En 1985, retomó 

sus estudios en la Universidad Católica Cardenal Silva Henríquez, 
graduándose con honores como Contador Público-Contador Auditor en 
1989. Entre 1991 y 1992, se especializó en Tributaria en el Colegio de 

Contadores, ampliando así su expertise en el campo. Su experiencia 
laboral era extensa y diversa. Comenzó en el Hospital Paula Jaraquemada 
en el área de admisión y facturación, desempeñándose con diligencia 

desde 1981 hasta 1987. Durante seis años, trabajó en Shell Chile, donde 
supervisó el Control de Existencias y Costos en el Departamento de 

Contraloría y en la Supervisión de Distribución en el Mercado de 
Productos del Hogar, en la división Químicos. En 1997, se unió a Clorox 
Chile S.A. como Supervisor de Servicio al Cliente, gestionando áreas 

cruciales como Almacenaje, Distribución y Facturación. Desde 2001, 
formaba parte de Triumph International de Chile, hoy día Comercial T, 

perteneciente al Grupo Inalen, desempeñando un papel vital en el área de 
logística. Además, desde el año 2000, ejercía su profesión de manera 
independiente, demostrando versatilidad y compromiso con su campo 

laboral.  El 2000, se reincorporó a  la 22, donde había ocupado diversos 
cargos a lo largo de más de 31 años de servicio. Desde Teniente 2do, 
Maquinista, Tesorero, Consejero de Disciplina, hasta Inspector de 

Comandancia y Director en los años 2006-2008. Su compromiso con la 
Compañía se reflejaba en su decisión de retomar el cargo de Director en el 
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año 2024. Una vez más le reiteraba una cordial bienvenida y podía contar 

con el apoyo y afecto de todos. 
 

 El Director de la 22ª. Compañía, de pie, agradeció las palabras del 
Superintendente (S). Manifestó que para él era un honor regresar al 
Directorio luego de 16 años. Adquiría el compromiso con mucho orgullo y 

esperaba servir a la Institución, al Directorio y a su Compañía por mucho 
tiempo. 
 

 El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director de la 
Vigesimosegunda. 

 
 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 
 

El Superintendente (S) señaló que recordaba a los nuevos 
Directores de Compañías, como también a los antiguos, que el rol que 
cumplían los Directores de número era extremadamente importante. 

Debían asumir que tenían en doble rol: representar a sus Compañías en el 
seno del Directorio, importante, vital; y, el segundo, no menos que el 

primero; representantes de este Directorio, máxima autoridad de la 
Institución, en sus Compañías. El Directorio, agregó, discutía, analizaba, 
acordaba, y cuando lo hacía, se hubiese votado a favor en contra del 

acuerdo, se esperaba que lo representaran debidamente en las Compañías. 
Que se lleve la información fiel, oportuna y completa. Solía suceder que 

muchos Voluntarios no estaban enterados de lo que este Directorio había 
analizado, discutido, acordado. Les solicitaba que lo consideraran y lo 
mantuvieran como una misión esencial. 

 
4°.- APROBACIÓN DE ACTAS.- Fueron aprobadas las siguientes Actas: 

- Sesión Ordinaria Nº 25, del 18 de octubre de 2023. 

- Sesión Extraordinaria N° 26, del 30 de octubre de 2023. 
- Sesión Ordinaria N°  27, del 15 de noviembre pasado. 

- Sesión Extraordinaria N° 28, del 22 de noviembre de 2023. 
 
5°.- PROPUESTA DE PREMIOS DE CONSTANCIA.- El Directorio fue 

informado de los nombres que propuso el Consejo de Oficiales Generales, 
para conferir los Premios de Constancia que se indican: 

 
5 años                                                              Compañía     Sobrantes 

Lucas Fernández Lillo                                                   1ª                  1.005 
Tomás Gabriel Bermúdez Salas                                  14ª                   1.518 

Juan Pablo Blacutt Torres                                          14ª                   1.329 

César Antonio Alcaide Marchant                                 16ª                     270 

Matías Ignacio Marchant Rojas                                   16ª                     278 

Ricardo Armando Gómez Puente                                 16ª                  1.466 
Paulina Alejandra Olivares Padrón                              19ª                     798 
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Juan José Paris Javalquinto                                       20ª                     824 

Vicente Sanhueza Larrondo                                        20ª                  1.054 

Taiz Arlett Toledo Pérez                                               22ª                     698 

             
10 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Gonzalo Andrés Pacheco Del Río                                   5ª                     542 

Erick Francisco Dreckmann Jofré                                 6ª                  2.132 

Ronald Aníbal Bravo Jorquera                                      6ª                  2.970 

Juan Ignacio Merino Gordo                                         13ª                     755 

Gustavo Ignacio Cáceres Molina                                  22ª                  2.147 
   

15 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Gonzalo Esteban Benavides Gallardo                            7ª                        5 

Jaime Matías Vidal Manríquez                                      8ª                  5.200 

Cristóbal Andrés Fritz Isarn                                        13ª                  1.030 
Cristián Andrés Callejón Araya                                   15ª                   3.732 

Nelson Enrique López Cofré                                        19ª                  2.382 

 

20 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

José Alberto Cuevas Gutiérrez                                      4ª                     173 

Claudio Fernando Ortiz Mackenzie                               6ª                   1.951 
Rodrigo Andrés Arriagada Faúndez                            15ª                   1.170 

José Luis Bastías Rebolledo                                       16ª                   1.719 

Claudio Guillermo Vaca Saavedra                              17ª                   1.716 

 

25 años                                                                 Compañía    Sobrantes 
Tomás Esteban Lara Jeffs                                             13ª                1.204 

Pablo Andrés Aravena Albala                                         13ª                      5 

Cristobal Javier Celedón Yáñez                                     15ª                2.061 

Víctor Celedonio Marileo Astorga                                   22ª                   490 

Ricardo Daniel Paredes Prosser                                     22ª                   405 

 
30 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Ítalo Esteban Ferrari Gutiérrez                                      11ª               2.474 

 

35 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Guillermo Eduardo Sepúlveda Burgos                          13ª                3.116  
Miguel Eduardo Baros Ríos                                          16ª                1.700 

 

40 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Julio Orlando Cabrera Bustos                                      8ª                  2.350 

 

45 años                                                                 Compañía    Sobrantes 
Enrique Alfredo Alvarado Arias                                    2ª                   2.353 

Alfonso Pacheco Matta                                                5ª                         82 

David Christian Lunt Castro                                     18ª                    1.753 

 

50 años                                                                 Compañía    Sobrantes 
Lincoyán Eugenio Echiburú Lorca                               4ª                    2.847 

Ricardo Julio Molinari Labbé                                    20ª                       153 

 

 

55 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Luis Roberto González Espinoza                                19ª                      570 



    Directorio Nº 1 
                                                                          17 de enero de 2024. 

Pág. 13 
 

 

 

 

60 años                                                                 Compañía    Sobrantes 

Carlos Alcaíno Cáceres                                              13ª                      590 

 

 El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 Como nadie hizo uso de ella, se confirieron los Premios de 
Constancia. 
 

 El Superintendente (S) destacó el Premio de Constancia por 20 
años de servicios del Director de la 16ª. Compañía, José Luis Bastías R. El 
Premio por años de servicios de los Voluntarios Honorarios de la 4ª. y 20ª. 

Compañías, señores Lincoyán Echiburú L. y Ricardo Molinari L. 
respectivamente. Y los Premios de Constancia por 55 y 60 años de 

servicios de los Miembros Honorarios señores Luis González E. (19ª.) y 
Carlos Alcaíno Cáceres (13ª.). Solicitó a los Directores de las Compañías 
que transmitiera el saludo del Directorio a los Voluntarios que habían 

calificado Premios de Constancia. 
 

6º.- PRESENTACIÓN DEL MOVIMIENTO DE FONDOS 
CORRESPONDIENTE AL MES DE DICIEMBRE DE 2023 Y PROPUESTA 

DE SUPLEMENTACIONES PRESUPUESTARIAS.- El Tesorero General 
presentó e informó in extenso las cuentas de Ingresos del Movimiento de 
Fondos del mes de diciembre pasado, según: 

 

MM$: Millones de Pesos

TOTAL Ejecución 

Real Ppto Var Real Ppto Var
Ppto Cierre 

2023
Presupuesto

MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ 110%

63 21 42 3210100 INTERESES FINANCIEROS 916 707 209 707 130%

3 1 2 3410100 INGRESOS VARIOS 57 31 26 31 183%

7 8 (1) 3310300 ARRIENDO ESPACIO DE ANTENAS 320 365 (45) 365 88%

550 509 41 3110100 CAMPAÑA ECONOMICA 6.799 6.618 181 6.618 103%

99 109 (9) 3310200 ARRIENDO DE PROPIEDADES 1.234 1.260 (26) 1.260 98%

13 0 13 3130500 APORTES DE CIAS 515 336 178 336 153%

71 0 71 3410200 FUNCIONAMIENTO MUSEO 83 37 46 37 225%

0 0 0 3310400 EXCEDENTE AS&P 0 0 0 0 0%

806 648 158 SUB-TOTAL 9.924 9.354 570 9.354 106%

0 0 0 3130200 PRESUPUESTO FISCAL 3.903 3.290 613 3.290 119%

50 8 42 3130300 APORTES MUNICIPALES 839 740 99 740 113%

0 0 0 3130600 APORTE JNB 34 34 0 34 100%

0 0 0 3130601 APORTE CORE, GORE u Otros 0 0 0 0 0%

0 1 () 3130400 APORTE POLLA CHILENA DE BEN. 7 8 (2) 8 78%

50 9 42 SUB-TOTAL 4.782 4.072 710 4.072 117%

856 657 199 14.706 13.426 1.280 13.426 110%TOTAL INGRESOS 2023

INGRESOS

ESTADO PRESUPUESTO A DICIEMBRE 2023

DICIEMBRE ACUM. DICIEMBRE

INGRESOS DE RENDICIÓN ESTATAL  Y OTRAS 

FUENTES

INGRESOS GENERADOS POR CBS

DESCRIPCIÓN

 
 El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 Como nadie hizo uso de ella, se dieron por aprobados los Ingresos. 
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Luego, el Tesorero General presentó e informó in extenso las 
cuentas de Egresos del Movimiento de Fondos del mes de diciembre 

pasado, según: 
 

MM$:Millones de Pesos

TOTAL

Real Ppto Var Real Prov.
Real + 

Prov.
Ppto Var

Propuesta

SUPLEMENTACIÓN

PPTO 2023

Ppto 

Cierre. 2023

MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$ MM$

3.072 1.050 (2.022) 12.015 2.691 14.706 13.968 (738) 14.706 13.968

20 26 6 4110101 CONST/ADQ. CUARTELES Y OTROS 225 173 398 391 (7) 398 391

26 22 (4) 4110102 MANT/REP.DE EDIF.Y CUARTELES 125 27 152 187 35 152 187

4 0 (4) 4120101 ADQ.MAT.MAYOR Y PAGO DE COMPROM. 83 1.274 1.357 1.310 (48) 1.357 1.310

10 26 16 4120102 MANTENCION MATERIAL MAYOR 331 59 389 340 (50) 389 340

(22) 0 22 4130101 ADQUISICIÓN MATERIAL MENOR 121 210 331 271 (60) 331 271

0 4 4 4130102 MANTENCIÓN MATERIAL MENOR 41 16 56 55 (2) 56 55

3 10 7 4140101 ADQUISICION COM. Y ALARMAS 84 181 265 298 33 265 298

0 0 0 4140102 VALORES POR CTA. DE COMPAÑIAS 20 0 20 18 (2) 20 18

15 10 (5) 4140103 DEPTOS. OPERAC. TEC. DES.ORGANIZAC. 170 89 258 327 69 258 327

0 0 0 4370112 SERVICIOS ADMINISTRATIVOS 0 0 1 1 () 1 1

0 0 0 4140114 INSUMOS DEPARTAMENTO MEDICO 24 5 29 42 13 29 42

1 2 1 4370111 SALUD PREVENTIVA 40 35 75 85 10 75 85

25 24 (1) 4140115 COMBUSTIBLES Y LUBRICANTES 296 7 303 283 (19) 303 283

4 12 8 4140116 REL. PUBLICAS, PREMIOS Y REVISTAS 96 37 133 189 56 133 189

3 2 () 4140117 GASTOS BANDA CBS 23 1 24 24 0 24 24

15 19 4 4140118 MUSEO INSTITUCIONAL 192 51 243 214 (28) 243 214

15 5 (11) 4140119 CAMPO ENTRENAMIENTO CMHZ 71 8 79 93 14 79 93

0 238 238 4140123 INVERSIONES CAMPO ENTRENAMIENTO 1 18 19 1.268 1.249 19 1.268

0 0 0 4140120 PASAJES AEREOS 0 0 0 0 0 0 0

203 8 (195) 4140121 VALORES COMPROMETIDOS 602 56 658 640 (18) 658 640

104 0 (104) 4140124 REINTEGROS DE FONDOS FISCALES 104 0 104 0 (104) 104 0

0 0 0 4140122 INVERSIONES EN BIENES RAICES 595 0 595 595 0 595 595

7 3 (3) 4140201 ADQUISICION SIST. COMPUTACIONALES 40 6 46 44 (2) 46 44

8 1 (7) 4140202 MAT/REP.SIST. COMPUTACIONALES 23 122 145 148 3 145 148

10 45 35 4140203 INV.REDES DE DATOS Y SIST. COMP. 106 120 227 248 22 227 248

1 2 2 4140301 SERVICIOS TELEFONICOS 12 0 12 15 3 12 15

17 16 (1) 4140302 MANT.ENLACE COMUNIC. Y DATOS 85 21 106 165 59 106 165

25 0 (25) 4140401 CAPACITACION VOLUNTARIOS 138 39 177 161 (17) 177 161

0 1 1 4140402 CAPCIT. PERSONAL RENTADO 0 0 0 8 8 0 8

140 155 15 4140500 REMUNERACIONES 1.669 0 1.669 1.738 69 1.669 1.738

25 40 15 4140506 OTRAS REMUNERACIONES Y LEYES SOC. 298 0 298 323 25 298 323

20 24 4 4140507 BENEFICIOS PERSONAL RENTADO 119 11 129 153 24 129 153

4 3 (1) 4150508 FINIQUITOS 70 0 70 75 5 70 75

80 78 (3) 4150101 GASTOS CAMPAÑA ECONOMICA 822 2 824 792 (32) 824 792

215 193 (21) 4150102 PARTICIP. DE CIAS.CAMPAÑA ECON. 2.623 8 2.631 2.553 (78) 2.631 2.553

33 33 () 4150103 SUBVENCIONES COMPAÑIAS 131 0 131 131 () 131 131

22 2 (20) 4150104 PARTIC.CIAS. ARRIENDO ESP. ANTENAS 87 0 87 93 6 87 93

(7) 10 16 4370104 GASTOS GENERALES 99 24 123 114 (9) 123 114

45 0 (45) 4370105 GASTOS OBA 65 1 66 62 (4) 66 62

11 0 (11) 4370106 SEGUROS 179 0 179 168 (12) 179 168

0 2 2 4370107 MUTUAL VOLUNTARIOS 0 0 0 20 20 0 20

8 12 4 4370109 ASESORIAS EXTERNAS 93 61 154 144 (10) 154 144

13 22 9 4370110 SERVICIOS EXTERNOS 142 31 173 182 9 173 182

1.969 0 (1.969) EXCEDENTE 1.969 0 1.969 0 (1.969) 1.969 0

721

1.667

0 EGRESOS PROVISIONES 2020-2021 698

224 EGRESOS PROVISIONES 2022 1.167

TOTAL GENERAL  MM$

ESTADO PRESUPUESTO A DICIEMBRE 2023

DICIEMBRE EGRESOS ACUM. DICIEMBRE

DESCRIPCION EGRESOS

 

856 657 199 14.706 1.280 13.426

FINANCIAMIENTO DEFICIT AÑO 2023

0 0 0 0 0 623

0 0 0 0 0 419

3.072 1.050 (2.022) 14.706 (738) 13.968

RECLASIFICACIÓN FONDO DE RESERVA

42 42 0 500 0 500500

13.968

SUPLEMENTACIÓN BX-10 2021

TOTAL EGRESOS 2023

INCREMENTO FONDO DE RESERVA

0

RESUMEN PRESUPUESTO

TOTAL INGRESOS 2023

EXCEDENTE AÑO 2020

13.426

0
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El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 

El Director de la 13ª. Compañía solicitó al Tesorero General que 
por favor explicara la provisión de MM$1.200.- para Mantención de 
Material Mayor, porque en el Presupuesto estaba considerado gastar 

MM$1.300.- para compra de Material Mayor. Por lo que había entendido, 
la mantención del RH6 apareció en el último minuto, de tal forma que si 
esto no hubiese aparecido habría un excedente aún mayor en MMS1.200.- 

 
El Tesorero General informó que el mayor costo que se debía 

provisionar era un mayor costo cercano a los Euros 35.000.-, que 
correspondía al valor de la mantención por 5 años. Si no hubiese existido 
esa mantención, la mayor ejecución presupuestaria habría disminuido en 

Euros 35.000.- La provisión de MM$1.274.- correspondía no sólo a la 
mantención del RH6 (comprado con cargo a 2023 y que se recibirá en el 
2025), sino también a otras piezas de Material Mayor que no estaban 

pagadas en un 100%, por ejemplo, la nueva K1e. 
 

El Superintendente (S) manifestó que entendía que la consulta del 
Director de la 13ª. Compañía  era la siguiente: si no hubiese estado el ítem 
de mantención del nuevo Carro de la Sexta, el excedente habría sido 

mayor? 
 

El Tesorero General expresó que así habría sido, mayor en       
Euros 35.000.- 

 

El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 
El Director Honorario señor Próspero Bisquertt felicitó al Tesorero 

General y al Consejo de Oficiales Generales porque al 2023 fue un año 
cargado de dificultades y hubo logros importantes, por ejemplo, en la 

Campaña Económica. Agregó, que sabía del esfuerzo del Tesorero General, 
que tuvo instantes de dulce y de agraz, pero supo salir adelante en forma 
airosa. Su gestión merecía una tremenda calificación del Directorio y un 

cordial saludo. 
 

El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director 
Honorario señor Bisquertt Zavala. 

Ofreció la palabra. 

Como nadie más hizo uso de ella, se dio por aprobado el Movimiento 
de Fondos del mes de diciembre pasado y las Suplementaciones 
Presupuestarias 2023. 
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Por último, el Tesorero General dio a conocer el análisis de Fondos 

y Usos (Fondos Mutuos y otros), disponibles al 31 de diciembre de 2023, 
según: 

 

TOTAL PARTIDAS SALDO

RECURSOS COMPROMETIDAS FONDOS

MM$ MM$ MM$

SALDOS CTAS. CTES 405                    

FF.MM. FONDO MANIOBRA OPERACIONAL 405

FF.MM. PROVISIONES OC 2020 16                      (16) 0

FF.MM. PROVISIONES OC 2021 7                        (7) 0

FF.MM. PROVISIONES OC 2022 500                    (500) 0

FF.MM. PROVISIONES OC 2023 1.048                 (1.524) (476)

FF.MM. OTRAS PROVISIONES (Anexo Provisiones) 100                    (100) 0

TOTALES MONEDA NACIONAL               MM$ 2.077               (2.147) (71)

FONDOS MUTUOS  MUS$ MUS$ MUS$ MUS$

FONDOS MONEDA EXTRANJERA US$

FONDOS PARA PROYECTOS TECNOLÓGICOS EN US$ 541                    541                                          

FONDOS PARA PROYECTO CASA DE FUEGO EN US$ 1.232                 (1.232) -                                              

FONDOS PARA PROYECTO H17 DAP EN US$ 1.116                 (1.116) -                                              

PROVISIÓN PARA PROYECTO BX10 EN US$ 695                    (695) -                                              

TOTALES MONEDA EXTRANJERA         MUS$ 3.584                 (3.043) 541

FONDO PARA PROYECTOS H4 DAP EN EURO M$ 372                    (372) -                                              

FONDO PARA PROYECTOS B5 EN EURO M$ 864                    (864) -                                              

PROVISIÓN  PARA PROYECTOS RH6 DAP EN EURO M$ 760                    (760) -                                              

TOTALES MONEDA EXTRANJERA          EURO M$ 1.997                 (1.997) -                                              

TOTALES M/E A PESOS                         MM$ 5.081 (4.606) 475

TOTAL FONDOS DE MANIOBRA MM$ 7.158               (6.754) 404

No implica excedente.

TOTAL PARTIDAS SALDO

RECURSOS COMPROMETIDAS FONDOS

OTRAS INVERSIONES FFMM MM$ MM$ MM$

FONDO DE RESERVA EMERGENCIA (UF25.000) 920                    920                                          

HOGAR DEL BOMBERO 78                      78                                            

FF.MM. POR VENTA DE MELIPILLA 178                    178                                          

FF.MM. POR VENTA DE ZENTENO 1.085                 1.085

FONDO DE RESERVA OPERACIONAL CL$ 5.067                 5.067                                       

TOTAL RECURSOS F. RESERVA MM$ 7.328               0 7.328                                     

ANALISIS DE FONDOS Y USOS (FONDOS MUTUOS Y OTROS) DISPONIBLES AL 31 

DE DICIEMBRE DE 2023
(MM$) MILLONES

FONDOS DE MANIOBRAS

FONDOS DE RESERVA

 
 El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 Como nadie hizo uso se ella, se dio por aprobado. 

 
7º.- ELECCIÓN DE TESORERO GENERAL PARA EL PERÍODO 2024.- El 
Secretario General expresó que, conforme a lo establecido en el Art. 23º, 

Nº 6º, letra “a” del Reglamento General de la Institución, el 
Superintendente proponía al Directorio, para desempeñar el cargo de 

Tesorero General durante el presente período, al Voluntario Honorario de 
la 16ª. Compañía señor Alejandro Aedo Catalán, quien lo servía en la 
actualidad. 
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Se retiró de la Sesión el Tesorero General. 
 

 Practicada la votación, entre 29 votantes en el momento, arrojó el 
siguiente resultado: 
 

 A favor de la propuesta  28 votos    
  En contra de la propuesta 1 voto 
    

 Conforme al resultado de la votación y a la correspondiente 
disposición reglamentaria, el Superintendente (S) proclamó reelecto en el 

cargo de Tesorero General, para el período 2024, al Voluntario Honorario 
de la Decimosexta,  Alejandro Aedo Catalán. 
 

 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 
 
 A continuación, reingresó a la Sesión el Tesorero General, en medio 

de afectuosos aplausos, y el Superintendente (S) lo felicitó por la 
excelente votación que obtuvo para ser reelecto en el cargo y lo instó a 

continuar ejerciéndolo.  
 
 Nuevamente el Directorio manifestó su agrado con afectuosos 

aplausos. 
 

 El Tesorero General agradeció las palabras del Superintendente (S), 
como también el apoyo y la confianza del Directorio. Agregó, que la 
Tesorería General era una instancia crítica de manejar y el crecimiento 

exponencial que había tenido la Institución durante los últimos años había 
sido impresionante, y en el buen sentido de la palabra, “casi lo asustaba”. 
También agradecía a los Tesoreros de la Compañía, a los Bomberos(a) que 

colaboraban en el día a día y a los Funcionarios del Cuerpo, que eran 
vitales. Consideraba que, a nivel administrativo, éste será un año de 

mucho estrés para la Tesorería General por la implementación del nuevo 
ERP, que será un salto a la modernidad que era muy necesario. También 
agradecía a su familia, que esperaba lo siguiera apoyando como lo venía 

haciendo. 
 

El Superintendente (S) agradeció las palabras del Tesorero General, 
que Directorio premió con espontáneos aplausos. 
 

8°.- ELECCIÓN DE INTENDENTE GENERAL PARA EL PERÍODO 2024.- 
El Secretario General manifestó que, según lo determinaba el Art. 23º, Nº 
6º, letra “b” del Reglamento General de la Institución,  el Superintendente, 

en conjunto con el Comandante y el Secretario General, proponía al 
Directorio para ejercer el cargo de Intendente General durante este 
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período, al Voluntario Honorario de la 20ª. Compañía señor  Álvaro Lara 

Alba, quien lo desempeñaba actualmente. 
 

Se retiró de la Sesión el Intendente General. 
 
 Practicada la votación, entre 29 votantes en el momento, arrojó el 

siguiente resultado: 
 A favor de la propuesta  29 votos    
    

 Conforme al resultado de la votación y a la correspondiente 
disposición reglamentaria, el Superintendente (S) proclamó reelecto en el 

cargo de Intendente General, para el período 2024 y por unanimidad, al 
Voluntario Honorario de la Vigésima,  Álvaro Lara Alba. 
 

 A continuación, reingresó a la Sesión el Intendente General, en 
medio de afectuosos aplausos, y el Superintendente (S) lo felicitó por la 
prestigiada votación con que había sido reelecto votación en el cargo y lo 

instó a continuar trabajando por la Institución. 
 

 Una vez más el Directorio manifestó su complacencia con afectuosos 
aplausos. 
 

 El Intendente General, de pie, agradeció la confianza que una vez 
más le había otorgado el Directorio. Enfrentará un desafío lleno de 

oportunidades. En este breve lapso había tenido la oportunidad de trabajar 
con un excelente grupo de Oficiales Generales que le habían facilitado la 
tarea, y con los Directores de las Compañías que le habían dado a conocer 

sus realidades, a lo que a veces se estaba algo ajeno, y uno se iba dando 
cuenta de las carencias y dolores de las Compañías, que eran muy 
parecidas. Lamentablemente las brechas existían y para la Intendencia 

General era un deber ético-moral que esas brechas desaparezcan y 
acercarnos a un estándar común donde se pueda disfrutar de la 

infraestructura Institucional, de tal forma que el Cuerpo continúe 
creciendo. 
 

El Superintendente (S) agradeció las palabras del Intendente 
General, que Directorio premió con espontáneos aplausos. 

 
El Superintendente (S), en nombre del Consejo de Oficiales 

Generales y en el suyo propio, agradeció al Directorio la magnífica votación 

en ambas elecciones, lo que demostraba la confianza de este organismo en 
sus hombres y la unidad del Directorio respecto de sus objetivos. 
 

9°.- INFORME SOBRE ESTADO DE SALUD DEL VOLUNTARIO ACTIVO 
SR. JOAQUÍN GONZÁLEZ M. (18ª) Y TEMAS RELACIONADOS.- El 
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Superintendente (S) expresó que ofrecía la palabra al Comandante para 

que se refiriera a este tema, quien, a su vez, la ofreció al Tercer 
Comandante. 

 
 El Tercer Comandante señaló que hoy día se cumplía un mes del 
accidente en Acto del Servicio del Voluntario Activo de la 18ª. Compañía 

don Joaquín González M. Agregó, que el accidente se produjo en incendio 
del 17 de diciembre de 2023, en calle Puquios y Paul Harris, Comuna de 
Las Condes, y el Voluntario señor González Moore resultó con quemaduras 

en el 60% de su cuerpo, siendo trasladado a la Clínica Alemana para 
recibir las primeras atenciones. Actualmente se encontraba internado en la 

Unidad de Quemados del Hospital Clínico de la Mutual de Seguridad. 
Como había sido objeto de algunas intervenciones quirúrgicas, se 
requerían dadores de sangre. La 18ª. Compañía había colaborado con 

dadores de sangre, pero como se requerían más, solicitaba a los Directores 
de las Compañías que colaboraran en este sentido a través de sus 
Voluntarios, en coordinación con el Capitán de la Decimoctava. Se 

esperaba que el Voluntario Joaquín González continúe evolucionando en 
forma favorable. 

 
 El Comandante indicó que también se había estimado conveniente 
efectuar una presentación desde el punto de vista sicológico, para cuyo 

efecto se contaba con la presencia de Oficiales del Depto. de Sicología de la 
Emergencia, cuyo trabajo de contención por lo sucedido estaba dando muy 

buenos resultados. 
 
 En seguida, el Inspector de Comandancia en dicho Depto., Cristián 

Castro G. y el Ayudante en el mismo Depto., Nicolas Ortega T., ambos 
Sicólogos, compartieron la presentación “Revisión acciones incidente 
crítico incendio 17/12/2023”, que se adjunta como anexo a la matriz 

original de la presente Acta. 
 

 El Superintendente (S) agradeció la presentación de ambos 
profesionales. 
 

 El Comandante reiteró sus agradecimientos al Depto. de Sicología 
de la Emergencia, cuyo trabajo había sido un soporte importante para la 

Comandancia, y cuyos integrantes estaban teniendo una gestión 
destacada. 
 

 El Superintendente (S) reiteró sus agradecimientos por la 
presentación realizada y por el trabajo que estaba efectuando el 
Departamento, que suponía será bastante más extenso y se centrará en la 

recuperación física y sicológica del Voluntario accidentado. 
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 El Directorio manifestó su agrado con espontáneos aplausos. 

 
El Superintendente (S) agregó que en este instante no deseaba 

referirse a lo relacionado con el informe sobre la investigación del 
accidente, pero solicitaba el mejor pensamiento de todos, su espíritu u 
oraciones, porque la situación del Voluntario Joaquín González M. era 

bastante grave. Esperaba que los esfuerzos médicos den los mejores 
resultados. Se requerían de las “mejores vibras” de todos y del apoyo a su 
familia. También se solicitaba un esfuerzo grande, y no último, para 

conseguir dadores de sangre, que probablemente se deban requerir varias 
veces. Ningún Director podía quedar con esta tarea en el bolsillo y debía 

mover a los Voluntarios, a sus familiares y a los amigos de las Compañías. 
Nada iba a ser suficiente, pero se debía colaborar con nuestro Voluntario 
en este sentido. 

 
10°.- PROYECTO DE REFORMA DEL REGLAMENTO GENERAL.- El 
Superintendente (S) manifestó que este punto estaba referido a las 

Sesiones telemáticas, respecto del cual solicitaba la anuencia de la Sala 
para que el tema se tratase en otra Sesión. Esto, por lo extensa de la 

presente Sesión; porque estimaba que debía estar presente el 
Superintendente titular, porque personalmente tenía pequeñas diferencias 
con la propuesta y sería “poco elegante” que las expusiera desde la testera; 

y porque como había 8 nuevos Directores de Compañías que no habían 
estado en las discusiones anteriores y era conveniente que se informaran a 

través de la lectura de las Actas, de consultas al Secretario General o a la 
Comisión de Asuntos Reglamentarios. 
 Ofreció la palabra 

 Como nadie hizo uso de ella, se dio por aceptada la indicación del 
Superintendente (S). 
 

11º.- DESIGNACIONES EN LA ESCUELA DE BOMBEROS DE SANTIAGO 
(SECRETARIO ACADÉMICO Y CONSEJEROS ACADÉMICOS).- El 

Secretario General manifestó que, conforme lo disponía el Acuerdo del 
Directorio N° 60 de Carácter Permanente, “Reglamento de la Escuela de 
Bomberos de Santiago: 

 
= Se informaba que el Consejo de Oficiales Generales designó al 

Voluntario Activo de la 3ª. Compañía don Claudio Valladares Herrera, 
como Secretario Académico de la Escuela de Bomberos se Santiago;  
 

= Además, que el Consejo Académico de la EBS para el año 2024, quedó 
integrado por: 
 = Rector 

 = Comandante, o la persona que designe en su representación; 
 = Secretario Académico; 
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 = Consejero Sr. Alonso Segeur Lara, Director de la 4ª. Compañía, y 

 = Consejera Sra. Vilma Fernández Leal, Voluntaria Honoraria de la 
8ª. Compañía. 

 Se tomó conocimiento. 
 
12°.- PROPOSICIÓN DE NOMBRAMIENTOS DE REEMPLAZANTES      

DEL SUPERINTENDENTE Y DEL VICESUPERINTENDENTE, DE 
CONSEJEROS Y DE   INTEGRANTES DE COMISIONES.- La siguiente fue 
la propuesta de nombramientos de reemplazantes del Superintendente y 

del Vicesuperintendente, de Consejeros y de integrantes de Comisiones del 
Directorio para el año 2024, que fue aprobada por el Directorio: 

 
 

Reemplazantes del Superintendente y del Vicesuperintendente 

1°.- Director Honorario Marco Antonio Cumsille Eltit 

2°.-       Director Honorario Alejandro Artigas Mac-Lean 

3°.-       Director Honorario Próspero Bisquertt Zavala 

4°.-       Director Honorario Alfredo Egaña Respaldiza 

5º.-       Director Honorario Luis Claviere Canales 

 

Integrantes del Consejo Superior de Disciplina 

Superintendente  

Vicesuperintendente  

Comandante  

Secretario General  

Director Honorario Alejandro Artigas Mac-Lean 

Director Honorario Próspero Bisquertt Zavala 

Director Honorario Luis Claviere Canales 

Director Honorario Marco Antonio Cumsille Eltit 

Director 18ª. Cía. Rodrigo Ready Selamé 

Director 21ª. Cía. Félix Sarno Mondaca 

 

 
 

 
Comisiones Permanentes del Directorio  
(Acuerdo de Carácter Permanente N° 20) 

 

Comisión de Asuntos Administrativos 

Director 3ª. Cía. Luis Carrasco Garrido  

Director 6ª. Cía. Mario Hormazábal Montecinos  

Director 7ª. Cía. Fernando Torres Salazar  

Director 8ª. Cía. Cristian Aracena Avendaño Presidente 

Director 13ª. Cía. Luis Lufin Correa  
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Director 17ª. Cía. Alexander Abarzúa Zúñiga  

Director 19ª. Cía. Nicolás Oliver Coscolla  

Vol. Hon. 4ª. Cía. Enrique Chereau Morales  

Vol. Hon. 6ª. Cía. Guillermo Araya Huerta  

 

Comisión del Premio de Estímulo " José Miguel Besoaín " 

Director 2ª. Cía. Jorge Rojas Chaparro  

Director 4ª. Cía. Alonso Segeur Lara  

Director 7ª. Cía. Fernando Torres Salazar  

Director 9ª. Cía. Manuel Letelier Quinteros  

Director 10ª. Cía. Miguel Scheid Vila  

Director 12ª. Cía. Marcelo González Rivacoba Presidente 

Director 17ª. Cía. Alexander Abarzúa Zúñiga  

Director 22ª. Cía. Héctor Hernández González  

 

Comisión de Asuntos Reglamentarios 

Director Honorario Luis Claviere Canales  

Director 1ª. Cía. Arturo Gigoux Straub  

Director 6ª. Cía. Mario Hormazábal Montecinos  

Director 20ª. Cía. Alejandro Figueroa Montaldo  

Director 21ª. Cía. Félix Sarno Mondaca Presidente 

Vol. Hon. 4ª. Cía. Sergio Segeur Arias  

Vol. Hon. 5ª. Cía. Claudio Mery Ceroni  

Voñ. Hon.10ª. Cía. Pablo Campos Muñoz  

Vol. Hon. 18ª. Cía. Mauricio Hetzel Castro  

 

Comisión de Asuntos Financieros y Contables 

Vicesuperintendente  Presidente 

Tesorero General   

Director 5ª. Cía. Mauricio Bernabó Cisternas  

Director 14ª. Cía. Álvaro Arroyo Albala  

Director 18ª. Cía. Rodrigo Ready Selamé  

Vol. Hon. 5ª. Cía. Cristián Pérez Benítez  

Vol. Hon. 17ª. Cía. Renato Bueno Bórquez  

Vol. Hon. 18ª. Cía. Guillermo Pinto Aracena  

Vol. Activa 20ª. Cía. Pía Olavarría Carrasco  

   

Comisión de Asuntos Legales y Jurídicos 

Secretario General         Presidente 

Director 11ª. Cía. Carlos Guazzini Yáñez  

Director 20ª. Cía. Alejandro Figueroa Montaldo Vicepresidente Ejecutivo 

Vol Hon. 3ª. Cía. Jorge Echeverría Noton  

Vol. Hon. 4ª. Cía. Alejandro Peña Ceballos  
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Vol Hon. 5ª. Cía. José Miguel Rioseco Romero  

Vol. Hon. 10ª. Cía. Pablo Campos Muñoz  

Vol. Hon. 13ª. Cía. Juan S. Valdés Rojas  

Vol. Hon. 14ª. Cía. Andrés Verdugo Ramírez de Arellano  

Vol. Act. 15ª. Cía.  Valentina Valdés Ferone   

               

Comisión de Investigación Histórica 

Director Honorario Marco A. Cumsille Eltit Presidente 

Director 2ª. Cía. Jorge Rojas Chaparro  

Director 8ª. Cía.  Cristian Aracena Avendaño  

Director 21ª. Cía. Félix Sarno Mondaca  

Vol. Hon.  1ª. Cía. Enrique Pérez Dreyse  

Vol. Hon.  8ª. Cía. Emilio Villar Retamal  

Vol. Hon. 13ª. Cía. Luis Gumucio Castellón  

Vol. Hon. 18ª. Cía. Felipe Valenzuela Retamal  

 

Comisión de Evaluación de Proyectos Técnicos y Tecnológicos 

Vicesuperintendente  Presidente 

Director 13ª. Cía. Luis Lufin Correa  

Director 16ª. Cía. José L. Bastías Rebolledo  

Director 18ª. Cía. Rodrigo Ready Selamé  

Capitán 5ª. Cía. Ramón Rodríguez Matte  

Capitán 14ª. Cía. Sebastián Mocarquer Grout  

Vol. Hon. 12ª. Cía. Carolina Lazo Espinoza  

Vol. Hon. 15ª. Cía. Carlos Rojas Garretón  

Vol. Hon. 20ª. Cía. Sergio Selman Hasbún  

 

Comisión de Bienes Raíces y Patrimonio Institucional 

Vicesuperintendente  Presidente 

Tesorero General   

Intendente General   

Director Honorario Próspero Bisquertt Zavala  

Director 15ª. Cía. Álvaro Sainte-Marie Hudson  

Director 18ª. Cía. Rodrigo Ready Selamé  

Vol. Hon. 5ª. Cía. José M. Rioseco Romero  

Vol. Hon. 10ª Cía. José A. Plubins Romeo  

Vol. Hon. 11ª. Cía. Emilio Cuneo Fuentes  

Vol. Hon. 14ª. Cía. Gonzalo Rudolphy Brito  

Vol. Hon. 20ª. Cía. Sergio Selman Hasbún  

 

Comisión de Relaciones Públicas, Imagen y Comunicaciones Institucionales 
Corporativas 

Secretario General  Presidente 
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Director Honorario Próspero Bisquertt Zavala  

Director Honorario Mario Banderas Carrasco  

Director 1ª. Cía. Arturo Gigoux Straub  

Director 8ª. Cía. Cristián Aracena Avendaño  

Vol. Hon. 6ª. Cía. Luis Galleguillos Martínez  

Vol. Hon. 12ª Cía. Carolina Lazo Espinoza  

Vol. Hon. 13ª. Cía. Enrique Krauss Rusque  

Vol. Hon. 14ª. Cía. Leonardo Moreno Núñez  

 

Comisión de Equidad de Género 

Superintendente  Presidente 

Secretario General   

Director 4ª Cía. Alonso Segeur Lara  

Vol. Hon. 3ª. Cía. Jorge Echeverría Noton  

Vol. Hon. 8ª. Cía. Vilma Fernández Leal  

Vol. Hon. 8ª. Cía. Macarena Fouillioux Gálvez  

Vol. Hon. 12ª. Cía. Carolina Lazo Espinoza  

Vol. Act. 13ª. Cía. María Paz Bernstein San Martín  

Vol. Hon. 14ª. Cía. Leonardo Moreno Núñez  

Vol. Hon. 19ª. Cía. Marcela Álvarez Echeverría  

Vol. Hon. 20ª. Cía. Ingeborg Esser Toledo  

Vol. Hon. 22ª. Cía. Cristhian Bedwell Guzmán  

 
                                       COMISIONES ESPECIALES 
 

Comisión Jurado del Premio " Guillermo Pérez de Arce Adriasola " 

Superintendente  Presidente 

Vicesuperintendente   

Comandante   

Secretario General   

Director 8ª. Cía. Cristián Aracena Avendaño  

Director 9ª. Cía. Manuel Letelier Quinteros  

Director 10ª. Cía. Miguel Scheid Vila  

 

Comisión de Auditoría 

Director 13ª. Cía. Luis Lufin Correa Presidente 

Vol. Hon. 13ª. Cía. José L. Bordalí Alba  

Vol. Hon. 18ª. Cía. Guillermo Pinto Aracena  

 

Comisión de Protección de Datos Personales 

Secretario General  Presidente 

Vol. Hon. 6ª. Cía. Carlos Silva Sánchez  
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Comisión Renovación de Cuarteles 

Superintendente  Presidente 

Intendente General   

Comandante   

Director 13ª. Cía. Luis Lufin Correa  

Director 15ª. Cía. Álvaro Sainte-Marie Hudson  

Vol. Hon.  4ª. Cía. Eduardo Prieto Quiroga  

Vol. Hon. 18ª. Cía. Jaime Miranda Lorca  

Vol. Hon. 19ª. Cía. German Bouey Ossa  

 

Comisión de Licitaciones 

Intendente General  Presidente 

Director 11ª. Cía. Carlos Guazzini Yáñez  

Director 16ª. Cía. José L. Bastías Rebolledo  

Vol. Hon. 15ª. Cía. Ignacio Bertea Claro  

Vol. Hon. 18ª Cía. Guillermo Pinto Aracena  

 

13°.- COMISIONES DE INICIATIVAS ESTRATÉGICAS PERÍODO 2023-
2025.- El Superintendente (S) solicitó la anuencia del Directorio para que 
este punto quedara pendiente hasta una próxima Sesión en que se 

encuentre presente el Superintendente titular. 
 Se acordó. 

 
14°.- INFORME  SOBRE  EL  TRABAJO  DE  LAS  COMISIONES  
PERMANENTES Y ESPECIALES DEL DIRECTORIO, SEGÚN LA 

INFORMACIÓN PROPORCIONADA A LA  SECRETARÍA GENERAL, 
DURANTE EL MES DE DICIEMBRE PASADO.- El Superintendente (S) 

señaló que obraba en poder de los Miembros del Directorio el Informe 
sobre el trabajo de las Comisiones Permanentes y Especiales del 
Directorio, según la información proporcionada a la Secretaría General, 

durante del mes de diciembre de 2023. 
 Al archivo. 
 

15º.- CUENTA DEL SUPERINTENDENTE.- El Superintendente (S) 
solicitó la anuencia del Directorio para que este punto quedara pendiente 

hasta una próxima Sesión en que se encuentre presente el 
Superintendente titular. 
 Se acordó. 

 
16º.- CUENTA DEL COMANDANTE.- El Comandante expresó que, antes 

de dar su Cuenta mensual, se iba a referir al accidente del Voluntario 
Activo de la 18a. Compañía don Joaquín González M. Agregó, que el 
accidente de un Voluntario era una tremenda responsabilidad para el 

Comandante. Frente a él había dos Directores Honorarios que resultaron 
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lesionados en Acto del Servicio. También tremendo para la Compañía, para 

el Capitán, los Tenientes, los compañeros de Guardia. En su oportunidad, 
agregó, había vivido algo similar con el Voluntario Honorario de la 

6ª.Compañía, Ricardo Uribe C., “quien estuvo más allá del túnel, pero 
afortunadamente regresó”. Esa amistad entrañable y el lazo que uno 
mantiene con sus Voluntarios! Se estaba viviendo un momento amargo, 

pero qué se  hacía? Estaba claro que nadie deseaba accidentes en Acto del 
Servicio y menos un mártir, y estimaba que todos estaban en la misma 
línea. 

 
 En seguida, el Comandante compartió la presentación con su 

respectiva Cuenta, que se adjunta como anexo a la matriz original de la 
presente Acta, principalmente referida el accidente al que se estaba 
refiriendo. 

 
El Superintendente (S) reiteró la preocupación por el estado del 

Voluntario Joaquín González M. y consultó al Comandante si podía 

informar sobre el estado de los otros dos Voluntarios que también 
resultaron lesionados: Nicolás González Arias, de la 15ª. Compañía, y 

Nicolás Morales Cárcamo, Voluntario Confederado de la 2ª. Compañía 
«Germania» del Cuerpo de Bomberos de Puerto Varas. 
 

El Comandante informó que ambos Voluntarios fueron dados de 
alta, se reincorporaron a sus actividades particulares y también a las 

bomberiles. 
 
El Superintendente (S) solicitó al Director de la 15ª. Compañía que 

transmitiera el saludo del Directorio a ambos Voluntarios. 
 
El Comandante adhirió a las palabras del Superintendente (S) y 

solicitó al Director de la Decimoquinta que a dichos Voluntarios les hiciera 
llegar el saludo del Comandante de la Institución ya que si su accionar 

hubiese sido otro, la situación habría sido bastante más grave. Solicitó que 
también les hiciera saber del orgullo que sentía el Comandante. 

 

El Superintendente (S) informó que el Consejo de Oficiales 
Generales trató el tema desde otro ángulo: de las diversas ayudas que la 

Institución pueda prestar al Voluntario Joaquín González Moore y a su 
familia, a través de la Fundación “Mártir Claudio Cattoni” y/o de la Caja 
de Socorros, previo levantamiento de sus necesidades. En cuanto al 

informe del accidente, continuó señalando, estimaba conveniente que 
pudiera ser revisado, auditado, en su parte medular, por alguien con 
experiencia, pero de fuera del ámbito Institucional, porque era bueno para 

el Cuerpo, la familia y la comunidad bomberil del país. Esperaba que la 
revisión por parte de un experto se concretara a la brevedad posible. 
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Ofreció la palabra. 

 
El Director Honorario don Próspero Bisquertt señaló que el 

Comandante conocía de su postura en cuanto a dicho informe, que no era 
fácil ni rápido elaborarlo, y a la forma de llevarlo adelante, de tal forma que 
él pueda transmitir la mayor transparencia, profesionalismo y veracidad a 

todos aquellos que lo lean, porque se trataba de un informe que será 
conocido en buena parte del mundo, porque fue muy atípico todo lo que 
sucedió. Agregó, que en su cuenta el Comandante a conocer una serie de 

medidas que ya había implementado y de otras que colocará en práctica 
desde ahora y, personalmente, estimaba que todas esa medidas debían 

implementarse con posterioridad al conocimiento del referido informe, 
porque todavía se desconocía su contenido. También consideraba 
necesario que el informe sea convalidado por un experto de mucha 

reputación, ojalá reconocido internacionalmente. No dudaba de la 
capacidad de quienes estaban elaborando el informe, pero se requería de 
alguien que lo certificara. Le preocupaba que el experto pudiera resolver 

modificar la redacción de algunos aspectos del informe, lo que podría dejar 
al descubierto que el informe no fue elaborado conforme a la norma 

mundial para la redacción de este tipo de informes. Si el experto fuera 
internacional, habría que aceptar sus opiniones y corregir lo que fuese del 
caso. A su juicio, sería sido de mucha utilidad que el experto fuese parte 

del informe desde el principio, pero no a partir del resultado del informe. 
En caso contrario, se correría un riesgo innecesario y el Cuerpo quedaría 

en una posición incómoda. Esto no lo formulaba como una crítica, sino 
como una colaboración con el Comandante y su gente. 

 

El Superintendente (S) agradeció la intervención del Director 
Honorario señor Bisquertt Zavala. 

 

El Comandante precisó que no se había puesto en práctica ninguna 
medida, lo que se hará cuando se conozca el informe. Agregó, que dura le 

próxima semana el informe se entregaría a los Comandantes para su 
revisión y, luego, se solicitará el parecer de un experto. 

 

El Superintendente (S) ofreció la palabra. 
 

El Director de la 12ª. Compañía manifestó que se iba a referir a 
otra materia, al Encuentro Interbrigadas, porque consideraba que la 
logística había que manejarla de mejor manera. Agregó, que los jóvenes 

fueron invitados al Campo de Entrenamiento Bomberil a las 08:00 hrs. y 
recién a las 09:00 hrs. se les proporcionó desayuno, lo que no 
correspondía. Todo lo demás resultó bien. 
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El Superintendente (S) señaló que el Consejo de Oficiales Generales 

analizará lo sucedido y adoptará las medidas que correspondan. 
 

17°.- ASCENSIÓN DEL OFICIALES GENERALES.- El Director Honorario 
don Mario Banderas reiteró la proposición que formuló en la Sesión del 18 
de octubre de 2023, con ocasión de la ascensión del Vicesuperintendente y 

del Comandante, ocasión en que se llevó a efecto un vino de honor 
conjunto en el Cuartel General, en cuanto a que  como los Miembros del 
Directorio eran entronizados en el Cuartel General, todo Oficial General, 

sea uno o varios, jure en el Salón de Sesiones y, a continuación, se lleve a 
efecto la ceremonia social, en el Cuartel General, de tal forma que sea la 

misma para todos. Y en este sentido era el Consejo de Oficiales Generales 
el que debía formular una propuesta. Esto perseguía la unidad y la 
austeridad. La idea no era que sobre esta iniciativa se resolviera en la 

presente Sesión, sino en alguna próxima. 
 

El Superintendente (S) expresó que la iniciativa se abordará en su 

oportunidad. 
 

18°.- HOMENAJE A MÁRTIRES DE LA 4ª. COMPAÑÍA.- El Director de 
la 4ª. Compañía, de pie, recordó al Mártir de su Compañía Arthur Glaziou 
Cheminaud Q.E.P.D.), quien falleció el 16 de enero de 1892, en el incendio 

de Estado con Moneda, de la Casa Muzard, convirtiéndose en el primer 
Mártir de la Cuarta al caer desde una altura de 7 metros. Era héroe y 

soseía varias distinciones al mérito porque había combatido en diversas 
batallas. Una de ellas, por haber salvado la vida a su Capitán bajo el fuego 
cruzado y, la otra, por haber rescatado a un niño desde las aguas del mar. 

 
 Agregó, que también recordaba al Mártir Carlos Pérez Riveros 
(Q.E.P.D.), fallecido el 14 de enero de 2006, en el Llamado de 

Comandancia de Mapocho esquina de Amunátegui. Guardian Nocturno a 
esa fecha. Futbolista e integrante de los equipos de la Compañía. 

 
 Honor y gloria para los Mártires de la 4ª. Compañía¡ 
 

 El Superintendente (S) expresó que el Directorio adhería al 
homenaje del Director de la Cuarta. Las personas morían cuando se les 

olvidaba, por lo cual los Directores de las Compañías hacían muy bien en 
traer el recuerdo de sus Mártires y Fundadores al Directorio. 
 

19°.- ANIVERSARIO DE LA 4ª. COMPAÑÍA.- El Director de la 4a. 
Compañía, de pie, recordó que, el 19 del mes en curso, la Cuarta 
conmemorará su 160° Aniversario, a cuya celebración, en el ex Congreso 

Nacional, estaban invitados los Miembros del Directorio. 
 Se tomó conocimiento. 
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20°.- HOMENAJE A MÁRTIR DE LA 11ª. COMPAÑÍA.- El Director de la 
11ª. Compañía, de pie, manifestó que traía al Directorio el recuerdo del 

Mártir Claudio Cattoni Arriagada (Q.E.P.D.)., quien perdió la vida hacía 23 
años, el 3 de enero de 1991. Para la Undécima, Claudio Cattoni 
representaba mucho y día a día estaba presente en el nombre de la 

Brigada Juvenil de la Compañía, de la cual fue su primer Capitán. Era el 
recuerdo de un esposo, padre e hijo de un Voluntario de la Compañía, 
quien nunca tuvo un sentimiento negativo hacia la Compañía por el dolor 

de haber perdido un hijo, pero con el consuelo de que perdió la vida 
haciendo lo que más quería. Claudio era la luz que los iluminaba día a día. 

Nunca olvidará la ocasión en que el Director Honorario don Luis Claviere, 
estando en el Cuartel de la Undécima les relató con mucho detalle el 
accidente de Claudio y le agradecía haberlo recordado. 

 
 El Superintendente (S) expresó que el Directorio adhería al 
homenaje del Director de la “Pompa Italia”. 

 
21°.- HOMENAJE A MÁRTIR DE LA 14ª. COMPAÑÍA.- El Director de la 

14ª. Compañía, de pie, señaló que recordaba al Mártir Felipe Dawes 
Martindale (Q.E.P.D.)., a la sazón Cuarto Comandante, fallecido el 23 de 
enero de 1980, a causa de las lesiones sufridas en la colisión del Carro de 

Transporte en el que viajaba y el Carro Cisterna de la 2ª. Compañía 
cuando se dirigía al Incendio en calle La Obra y Carrión. 

 
 El Superintendente (S) expresó que el Directorio adhería a las 
palabas de recuerdo de don Felipe Dawes Martindale (Q.E.P.D.), a quien 

muchos de los presentes tuvieron el agrado de conocerlo. Agregó, que él 
tuvo el desgraciado honor de reemplazarlo como Cuarto Comandante, y si 
no se hubiese producido esa tragedia, estaría sentado en este Salón el día 

de hoy. 
 

22°.- HOMENAJE A MÁRTIR DE LA 10ª. COMPAÑÍA.- El Director de la 
10ª. Compañía, de pie, expresó que para su Compañía el mes de enero era 
un mes de reflexión por la pérdida de su segundo Mártir don  Guillermo 

Santaella Aros (Q.E.P.D.), quien falleció el día 25 de Enero de 1942, tras 
las heridas sufridas en el incendio de Bandera esquina Moneda, siendo 

aplastado por un muro. El recuerdo para él, para un joven Guardián que 
salió al incendio a las 02:10 hrs. y, lamentablemente, el número “10” lo 
siguió hasta la muerte. La Guardia Nocturna de la Décima llevaba su 

nombre. 
 
23°.- AGRADECIMIENTOS DEL DIRECTOR DE LA DÉCIMA.- El Director 

de la 10ª. Compañía agradeció las muestras de afecto y cariño de que fue 
objeto la Décima, por el fallecimiento del Voluntario señor Javier Santana 
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Rivero (Q,E.P.D.), ocurrido el 10 del mes en curso, en España, y que fue 

despedido simbólicamente en el Cuartel de la 10a. Compañía, conectados 
con la familia a la distancia. 

 
 El Superintendente (S) indicó que se había hecho propio el dolor de 
la 10ª. Compañía, por la pérdida de un Voluntario Español que sirvió en 

nuestra Patria, y que ahora regresó a su tierra. 
 
24°.- HOMENAJE A MÁRTIR DE LA 12ª. COMPAÑÍA.- El Director de la 

12ª. Compañía, de pie, señaló que el 10 de enero de 1984, falleció el 
Voluntario señor Enrique Folch Herrera (Q.E.P.D.),  por un infarto en la 

intersección de las calles Las Rejas y Alameda, durante su trayecto al 
incendio declarado en las Yales y Las Torres, Comuna de Pudahuel, y a 
quien el  3 de Julio del 2012 se le confirió la calidad de «Mártir de la 

Institución». Al cumplirse 40 años, la Compañía lo recordó colocando una 
ofrenda floral en Las Rejas y Alameda. 
 

El Superintendente (S) expresó que el Directorio adhería a este 
sentido homenaje. 

 
25°.- HOMENAJE A MÁRTIRES DE LA 3ª. COMPAÑÍA.- El Director de 
la 3ª. Compañía expresó que, en este fatídico mes, el 3 de enero su 

Compañía recordaba el fallecimiento de Alberto Reyes Naranjo (Q.E.P.D.), 
un joven de 18 años que con su deseo de concurrir al incendio, tomó un 

Transporte que chocó, y, como consecuencia de ello, murió. Recordaba las 
palabras de su padre en el Libro de Guardia: “El único consuelo que me 
queda es que ha muerto cumpliendo el deber.” Agregó, que la Tercera tuvo 

el privilegio de que su hermano ocupara su puesto en la Compañía. 
 
 Continuó señalando que también la Compañía recordó al Mártir 

Florencio Bahamondes Álvarez (Q.E.P.D.), fallecido en Acto del Servicio el 8 
de Enero de 1920 a consecuencia de las lesiones sufridas en el Incendio de  

Av. Libertador Bernardo O’Higgins y Almirante Latorre. 
 
 El Superintendente (S) manifestó que el Directorio adhería al 

recuerdo de ambos Mártires. 
 

26°.-  ACTO DE DISTRIBUCIÓN DE PREMIOS 2023.- El Director de la 
6ª. Compañía, de pie, expuso el malestar de la Compañía por el Acto de 
Distribución de Premios del 20 de diciembre de 2023, por cuanto varios 

Voluntarios con problemas de salud tuvieron que esperar por calle San 
Antonio, durante 3 horas y de pie. Como hubo cierto atraso en la 
formación, en realidad habría que considerar una espera de casi 4 horas. 

Esta molestia también la escuchó de otras Compañías. Esperaba que, en 
lo sucesivo, ese Acto se organice de mejor forma. 
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El Superintendente (S) solicitó al Director de la Sexta que los 
antecedentes los hiciera llegar al Secretario General para establecer qué 

pasó y mejorar en el futuro. 
 
27°.- INVITACIÓN DEL DIRECTOR DE LA 1ª. COMPAÑÍA.- El Director 

de la 1ª. Compañía invitó a los Miembros del Directorio a adherir a la 
tradicional cena de este Organismo, que en esta oportunidad se efectuará 
en el Cuartel de su Compañía una vez finalizada la presente Sesión.  

Efectuaba un sentido homenaje de recuerdo a su memoria. 
 

 
 

Se levantó la Sesión a las 22:00 hrs. 

 
 
 

 
ACTA APROBADA EN SESIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO 

CELEBRADA EL DÍA      DE            DE 2024. 
 
 

 
 

 
 
 

SECRETARIO GENERAL.             SUPERINTENDENTE. 
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